
楊潤雄：《我的家在中國》可作中史輔材

為進一步營造學
習中國歷史和中華文
化氛圍，教育局上月
向全港中小學贈送
《我的家在中國》叢
書。教育局局長楊潤
雄昨日在立法會回應
議員質詢時表示，該
叢書可作為推廣中國
歷史和中華文化教育
的輔助材料，亦會作
為參考讀物，配合4月
至7月期間舉辦的 「華
萃薪傳─第一屆全
港小學中國歷史文化
常識問答比賽」 。

大公報記者殷向善
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本港中小學及幼稚
園非華語學生人數逐年
增加，審計署最新一份
審 計 報 告 發 現 ， 由

2014/15學年至2019/20學年，教
育局為非華語學生提供的教育支援
開支增加87%，至4.563億元。然而
有部分幼稚園只用去不足一半獲發
資助，更有26間申領65至150萬元
非華語學生資助的特殊學校，從未
獲教育局到訪視察實施情況。審計
署建議局方鼓勵學校善用非華語學
生資助，並適時安排督導訪校。

非華語生獲資助 部分幼園未善用
審
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報

告
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金槌拍賣官金鈴接任港島婦聯主席
【大公報訊】香港島婦女聯會成立十六周年

暨第六屆委員會就職典禮昨日舉行， 「金槌拍賣
官」 金鈴接任第六屆委員會主席，外交部駐港特
派員公署署理特派員楊義瑞，中聯辦港島工作部
部長薛惠君，全國政協副主席梁振英夫人、香港
女童軍總會會長梁唐青儀，婦女事務委員會主席
陳婉嫻等蒞臨主禮。

冀弘揚中華文化
典禮上聯會成員齊齊身着旗袍，希望以此展

現中國女性風采及中華文化。行政長官林鄭月娥

在致辭視頻中對聯會所作貢獻予以肯定，她表
示，期待與新一屆委員通力合作，共同推動香港
政制發展及婦女福祉。

新任主席金鈴原為廣東電視台節目主持人，
後加入拍賣行業，曾為佳士得中國首席拍賣官，
2002年獲得中國拍賣行業協會舉辦的首屆 「金
槌獎」 。金鈴說，香港島婦女聯會定承前啟後、
繼往開來，期盼與更多優秀女性同行，讓更多女
性的聲音被聽見，讓女性的形象在社會上發光發
亮。聯會定努力傳承中國女性的優秀品質，弘揚
博大精深的中華文化，為講好香港故事、傳播中

國聲音貢獻女性力量。她還表示，聯會的姐妹們
也會勇當中華傳統文化的推廣大使，把旗袍作為
一張 「活名片」 ，但凡有活動，姐妹們將穿着旗
袍出席。

薛惠君致辭時肯定香港島婦女聯會工作成
果，並勉勵新一屆委員在百年推動婦女發展工作
中作出重要貢獻。

據了解，香港島婦女聯會今年將大力推進多
個項目，如 「和美家庭計劃」 、 「融媒體女性形
象打造平台」 、 「旗袍打卡活動」 、 「KOL網紅
培訓計劃」 等。

審計報告指，在2018/19學年，有60
所領取非華語學生資助的幼稚園逾期提交
其學校計劃，73所逾期提交其學校報告；
在領取65萬元至150萬元資助的中小學和
特殊學校中，分別有168所（63%）及176
所（66%）逾期提交其學校計劃或報告。

252間學校中文教師沒培訓
使用資助方面，審計署發現，有部分

學校只用去不足一半獲發的資助，而在過
去五年領取65萬元至150萬元資助的中小
學和特殊學校中，有44所（15%）在學校
首次領取資助的學年，或及後兩個學年均
沒獲教育局到訪，截至2019/20學年結束

時，26所特殊學校（9%）仍未獲教育局到
訪。

在教師培訓上，審計署指出，教育局
沒有為全港988所中小學和特殊學校訂定教
授非華語學生中文作為第二語言的培訓要
求，其中252間學校的中文教師沒參加培
訓，當中157間有非華語學生就讀。另外，
72%中文科教師沒有參加由教育局提供的
培訓，其餘曾參加培訓的3808名教師中，
很多教師的受訓時數偏低，1744名受訓時
數僅5小時或以下。

至於教育局2014/15學年推出的 「教
授中文作為第二語言」 專業進修津貼計
劃，至今只接獲99宗申請。另外，非華語

小一生的暑期銜接課程參加率亦不理想，
由2013年的31%持續下降至2019年的
17%，合資格參加課程的學生人數增加
22%，參加人數反而減少34%。

倡教局鼓勵學校善用資助
審計署建議教育局，應鼓勵學校善用

非華語學生資助，適時安排督導訪校，並
加強協助學校檢視提升教師能力的需要，
加倍努力鼓勵非華語學生報讀暑假銜接課
程等。教育局表示接納有關建議，會與不
同持份者協作，積極跟進協助非華語學生
盡早適應本地教育體系及學好中文，以及
支援他們融入社會。

DSE英文聆聽用廣播系統 考生叫好

中大研究發現 激活免疫細胞治肝癌
【大公報訊】免疫療法是治療癌

症其中一個主要方案，惟過往的臨床
研究顯示，該療法對肝細胞癌患者的
有效率僅10%至20%。香港中文大學
（中大）醫學院研究團隊研究發現，
將肝腫瘤由 「冷」 轉 「熱」 激活免疫T
細胞滅癌，使帶有肝細胞癌小鼠的腫
瘤消失最少15個月。研究結果將有望
提升免疫療法的功效，並已於《科學
轉化醫學》期刊發表。

免疫檢查點抑制劑（immune

checkpoint inhibitor）可激活免疫T細
胞，恢復其殺滅癌細胞的功能，令腫
瘤縮小並提高患者存活率。然而，大
部分肝癌（即肝細胞癌）屬於 「冷腫
瘤」 ，會排斥T細胞。中大發現，一種
名為HDAC8的促癌基因是導致癌腫瘤
排斥免疫細胞的關鍵。抑制HDAC8有
助重新編程腫瘤細胞的 「表觀遺傳基
因組」 ，增加T細胞在腫瘤中的浸潤。

團隊的研究亦顯示，使用HDAC8
和免疫檢查點抑制劑的新型合併免疫

療法，可以令帶有肝細胞癌小鼠的腫
瘤消失最少15個月，而且暫未有證據
顯示有關療法存在副作用。

中大醫學院生物醫學學院教授鄭
詩樂教授表示，是次研究對開發治療
肝細胞癌的HDAC8抑制劑具有重要價
值。由於其他同樣會排斥T細胞的癌
症，例如卵巢癌和胰臟癌等，亦有
HDAC8蛋白過度表達的情況，期望日
後有進一步研究進行驗證，為癌症患
者帶來有效的免疫治療。

【大公報訊】記者古嘉瀰報道：
中學文憑試英文科卷三聆聽及綜合能
力考核昨舉行，約有48000名考生報
考，聆聽題目圍繞世界博覽會及網球
運動。

觀塘區福建中學設禮堂及11間課
室作試場，更首次以學校廣播系統設
備播放聆聽錄音。有考生表示，錄音
語速正常，並無 「聽唔清」 。有資深
英文老師認為，今年考評局或有考慮
到疫下學習困難，試卷整體而言較往
年簡單，合格率有望提升。

試題分為甲部（Part A）必答
題，而乙部（Part B）則設較淺的B1
和較難的B2供考生選答。考生陳同學
表示，自己為博高分選擇較艱深的B2
卷，發現試卷程度較去年簡單。他解
釋，B2卷只需撰寫三篇正式信件，有
別於往年的題型多樣式，且由初中就
開始操卷及學習信件格式，有信心取
得 「第五級」 成績。

同校考生王同學表示，學校於聆
聽及綜合能力考核中有新安排，首次
以學校廣播系統設備播放聆聽錄音，
學生毋須自備收音機設備。他形容安
排可避免個人收音機設備失靈故障，
整體錄音播放流暢，並無干擾聲或
「聽唔清」 的情況。

另一位王同學同樣認為學校新安
排可方便考生，相信校方事前已測試
數次，以確保學校廣播系統運作正
常。她又指，今年聆聽題目貼近日常
生活和網絡熱點，閱讀材料有Zoom
Meeting、WhatsApp形式，加上有題

目講述對女性運動員的審美，為近年
的網絡熱點之一，自己有所了解，故
有望取得合格成績。

錄音罕有重複重點
福建中學英文科主任王崢認為，

今年考評局或有考慮到考生於疫下學
習的困難，試卷的內容、聲帶語速及
指示都十分清晰，整體而言較往年簡
單，相信合格率有望提升。她指出，
甲部之聆聽錄音少見地多次重複重
點，稱年份、數字等答案均有重複，
「考生漏聽都可以補救」 。

王老師續稱，監考期間發現部分
考生未能準時完成試卷，她思考聆聽
及綜合能力考核的時間是否足夠，又
建議考生在最後溫書時間宜 「多操
卷」 ，訓練閱讀及寫字速度。

考評局表示，今年英國語文科卷
三考試，約有48660名考生報考，合
共設有450個禮堂試場及510個特別
試場。有兩名考生於竹篙灣檢疫中心
應考，兩名考生向考評局公開考試資
訊中心報告須接受強制檢測，其中1
人如期參與考試，1人最終未有應
考。

應用學習課程 下周接受報名
【大公報訊】記者殷向善報道：應

用學習課程推出已逾10年，惟坊間仍存
在課程只為學習能力稍遜學生而設的誤
解。

為加深大眾對應用學習的認識及認
識其價值，教育局今起推出 「應用學習
價值高，多元發展創出路」 宣傳短片，
重申應用學習與專業聯繫，理論與實踐
並重，對學生開闊眼界、升學和事業發
展均有幫助。

現時高中應用學習涵蓋六個學習範
疇，包括創意學習，媒體及傳意，商
業、管理及法律，服務，應用科學，以
及工程及生產。另設應用學習（職業英

語）和應用學習中文（非華語學生適
用）。

在畢業生短片分享中，曾修讀應用
學習課程醫科化驗科學的Angela表示，
應用學習課程除了恆常講課，亦有化驗
師親身分享，並有機會做不同實驗，她
因此找到自己真正的興趣。她現就讀香
港理工大學醫學化驗科學。

教育局表示，學生可根據自己的興
趣、能力和志向選修合適的應用學習課
程。局方提醒，2022至24年度的應用學
習課程（2024年香港中學文憑考試），
提早於中四級開辦，報名日期為今年5月
3日至6月1日。

教聯會倡政府撥款保幼師就業
【大公報訊】受疫情及出生率下降

等因素影響，不少幼稚園收生明顯下
跌。教聯會昨日聯同18區幼稚園校長會
代表與教育局會晤，促請政府為幼稚園
提供一筆過撥款，保障幼師在這財政年度
內不被裁減，並增加幼教編制人手，改善
師生比例至1：10，以穩定教師團隊。

教聯會副主席林翠玲引述早前調查
指，九成幼稚園本學年面對學生流失的
情況，申請報讀下學年幼兒班（K1）的
人數錄得下跌，大部分幼稚園因而面對
財政困難。校長會代表指出，收生人數
減少影響現有教學人員編制，同時校舍

使用率減少，租金資助亦隨之下調，增
添學校的財政負擔。

教聯會與校長會代表期望，局方調
高每名幼稚園學童的單位資助額，並延
長過渡期津貼；另外，他們建議局方提
供更多防疫津貼，讓幼稚園定期進行全
面清潔和消毒的工作，並推出更多措施
支援教職員檢測，包括在區域教育服務
處增加樣本包數量、增加樣本收發地
點，以及延長教職員免費接受檢測的安
排等。與會者亦建議增設職位，支援幼
稚園資訊科技等工作，配合網上教學的
推行。
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▲香港島婦女聯會新任主席由金鈴（前排右二）接任。外交部
駐港特派員公署署理特派員楊義瑞（前排左二）、中聯辦港島
工作部部長薛惠君（前排右一）等嘉賓出席就職典禮。中通社


